



**PENGARUH EFISIENSI, TINGKAT KEMANDIRIAN DAN PENGAWASAN
TERHADAP PROFITABILITAS KOPERASI WANITA
DI KABUPATEN BONDOWOSO**

SKRIPSI

Diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat
untuk menyelesaikan Jurusan Akuntansi (S1)
dan mencapai gelar sarjana

oleh:
Hefvrin Widyaratna Susveni
NIM 090810301190

**JURUSAN AKUNTANSI
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS JEMBER
2014**

PERSEMBAHAN

Skripsi ini dipersembahkan kepada ;

1. Kedua orang tuaku tercinta ibu Dwi Agustina dan ayah Edy Suharto yang telah mencurahkan kasih sayang dan doanya.
2. Om tercinta Agus Irwanto beserta keluarga besarku.
3. Abdul Muis Al Wahid yang selalu memberikan dukungan dan bantuan dalam segala hal termasuk dalam penyusunan skripsi ini.
4. Sahabat-sahabatku Maya, Mila, Desi, Fanny, Ida yang selalu menemani dalam suka dan duka.
5. Almamater yang aku banggakan Universitas Jember.

MOTTO

Jika kita berusaha dengan baik. Dan selalu berprasangka baik kepada ALLAH,
maka ALLAH akan selalu memberikan yang terbaik untuk kita.
(Mario Teguh)

Keyakinan adalah melihat hal yang tidak tampak, memercayai hal luar biasa,
dan menerima hal yang mustahil.
(Clarence Smithson)

Jika tidak ada harapan akan masa depan, tidak akan ada kekuatan
untuk melangkah hari ini.
(John C. Maxwell)

PERNYATAAN

Saya yang bertandatangan di bawah ini :

nama : Hefvrin Widyaratna Susveni

NIM : 090810301190

menyatakan dengan sesungguhnya bahwa penelitian yang berjudul " Pengaruh Efisiensi, Tingkat Kemandirian dan Pengawasan Terhadap Profitabilitas Koperasi Wanita di Kabupaten Bondowoso " adalah benar-benar karya sendiri, kecuali kutipan yang sudah saya sebutkan sumbernya, belum pernah diajukan pada institusi mana pun, dan bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak mana pun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 13 Januari 2014

Yang menyatakan,

Hefvrin Widyaratna S.

NIM 090810301190

SKRIPSI

**PENGARUH EFISIENSI, TINGKAT KEMANDIRIAN DAN PENGAWASAN
TERHADAP PROFITABILITAS KOPERASI WANITA
DI KABUPATEN BONDOWOSO**

oleh:
Hefvrin Widyaratna Susveni
NIM 090810301190

Pembimbing

Dosen Pembimbing 1 : Dr. Achmad Roziq, SE, M.M, Ak
Dosen Pembimbing 2 : Indah Purnamawati, SE, M.Si, Ak

TANDA PERSETUJUAN SKRIPSI

Judul Skripsi : PENGARUH EFISIENSI, TINGKAT
KEMANDIRIAN, DAN PENGAWASAN TERHADAP
PROFITABILITAS KOPERASI WANITA DI
KABUPATEN BONDOWOSO

Nama Mahasiswa : Hefvrin Widyaratna Susveni

Nomor Induk Mahasiswa : 090810301190

Jurusan : Akuntansi / S-1 Akuntansi

Tanggal Persetujuan :

Pembimbing I,

Pembimbing II,

Dr. Achmad Roziq, SE, MM, Ak
NIP. 19700428 199702 1 001

Indah Purnamawati, SE, M.Si, Ak
NIP. 19691011 1997022 001

Ketua Jurusan Akuntansi,

Dr. Alwan S. Kustono, SE., M.Si., Ak.
NIP 19720416 200112 1 001

JUDUL SKRIPSI

**PENGARUH EFISIENSI, TINGKAT KEMANDIRIAN, DAN PENGAWASAN
TERHADAP PROFITABILITAS KOPERASI WANITA
DI KABUPATEN BONDOWOSO**

Yang dipersiapkan dan disusun oleh:

Nama : Hefvrin Widyaratna Susveni

NIM : 090810301190

Jurusan : Akuntansi

Telah dipertahankan di depan panitia penguji pada tanggal:

20 Januari 2014

Dan dinyatakan telah memenuhi syarat untuk diterima sebagai kelengkapan guna memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Susunan Panitia Penguji

Ketua : Dra. Yosefa Sayekti, M.Com, Ak (.....)
NIP 19640809 199003 2 001

Sekretaris : Hendrawan Santoso Putra, SE, M.Si, Ak (.....)
NIP 19740506 200212 1 006

Anggota : Kartika, SE, M.Si, Ak (.....)
NIP 19820207 200812 2 002

Mengetahui/ Menyetujui
Universitas Jember
Dekan

Dr. Moehammad Fathorrazi, SE, M.Si.
NIP 19630614 199002 1 001

Hefvryn Widyaratna Susveni

Accounting Department, Economic Faculty, Jember University

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis pengaruh efisiensi, tingkat kemandirian dan pengawasan terhadap profitabilitas koperasi wanita di Kabupaten Bondowoso. Penelitian ini tergolong penelitian kuantitatif dengan populasi seluruh koperasi wanita yang ada di kabupaten Bondowoso. Sedangkan sampel penelitian ini ditentukan dengan metode purposive sampling sehingga diperoleh 40 sampel dari 192 koperasi wanita yang membuat laporan keuangan pada tahun 2012. Jenis data yang digunakan adalah data sekunder yang diperoleh dari Laporan Keuangan Koperasi Wanita. Penelitian ini menggunakan alat uji statistik deskriptif, uji asumsi klasik, koefisien determinasi, dan analisis regresi berganda. Hasil penelitian menunjukkan bahwa efisiensi mempunyai pengaruh signifikan terhadap profitabilitas yang di proxikan dengan ROA, tingkat kemandirian tidak mempunyai pengaruh yang signifikan terhadap profitabilitas yang di proxikan dengan ROA, dan pengawasan mempunyai pengaruh yang signifikan terhadap profitabilitas yang di proxikan dengan ROA.

Kata Kunci : efisiensi, tingkat kemadirian, pengawasan, profitabilitas

Hefvrin Widyaratna Susveni

Accounting Department, Economic Faculty, Jember University

ABSTRACT

This study aims to analyze the influence of efficiency, the level of independence and controlling of women's cooperatives profitability in Bondowoso city. This study is classified as quantitative research with the entire population of women's cooperatives in Bondowoso city. Though the sample is determined by purposive sampling method, it still gains 40 samples of 192 women's cooperatives that construct financial reports in 2012. The data used is secondary data obtained from women's cooperatives financial statements. This research uses descriptive statistical test equipment, the classical assumption, the coefficient of determination, and multiple regression analysis. The results showed that the efficiency has a significant effect on profitability in being determined by ROA, and supervision has a significant effect on profitability in being determined by ROA.

Key words : efficiency , lefel of independence, monitoring, profitability

RINGKASAN

Pengaruh Efisiensi, Tingkat Kemandirian dan Pengawasan Terhadap Profitabilitas Koperasi Wanita di Kabupaten Bondowoso. Hefvrin Widyaratna Susveni; 090810301190; 2014; 71 Halaman; Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Dalam persaingan yang global, pemerintah sudah tidak lagi menganggap koperasi sebagai anak emas yang selalu di bantu dan di lindungi, akan tetapi pemerintah sudah mulai mendorong koperasi agar bisa bersaing dengan bentuk badan usaha lainnya, artinya koperasi harus dapat mandiri dalam mengelola kegiatannya secara efisien dan efektif. Di dalam Kopwan diperlukan efisiensi agar tujuan dari Kopwan dapat tercapai. Sebagai suatu badan usaha, Kopwan harus senantiasa memperhatikan kebijakan penggunaan modal dalam perusahaan agar dapat meningkatkan efisiensi hasil operasi. Dan untuk menciptakan efisiensi usaha koperasi harus didukung oleh SDM yang berkualitas dan kompeten (Sofyan, 2008). Selain itu, perlu juga didukung dengan pengelolaan dan pengawasan yang baik, pengelolaan dan pengawasan yang profesional memerlukan adanya sistem pertanggungjawaban dan informasi yang relevan serta dapat diandalkan. Agar usaha koperasi benar-benar dapat menjamin tujuan berkoperasi yaitu memberikan kepuasan dalam pemenuhan kebutuhan para anggota dan berhasil mengembangkan koperasi yang bisa membiayai sendiri usaha-usahanya serta dapat meningkatkan kesejahteraan hidup masyarakat. Maka, koperasi diharapkan dapat meningkatkan usahanya tanpa adanya kecurangan dari pihak manapun. Dengan tidak adanya kecurangan berarti jika koperasi memperoleh laba/SHU, maka anggota akan menerima bagiannya sesuai dengan prinsip yang berlaku. Sehingga hal itu akan mendorong koperasi untuk meningkatkan keberhasilan usahanya dalam hal ini peningkatan perofitabilitas/SHU. Profitabilitas pada koperasi wanita merupakan perbandingan antara sisa hasil usaha bersih yang diterima oleh sebuah koperasi (setelah kena pajak) dengan total pendapatan yang diterima koperasi pada tahun yang bersangkutan. Dengan demikian setiap badan

usaha akan selalu berusaha meningkatkan profitabilitasnya, karena semakin tinggi tingkat profitabilitas suatu badan usaha maka kelangsungan hidup badan usaha tersebut akan lebih terjamin.

Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui apakah terdapat pengaruh efisiensi, tingkat kemandirian, dan pengawasan terhadap profitabilitas koperasi wanita dikabupaten bondowoso. Sampel dalam penelitian ini menggunakan Purposive Sampling. Pemilihan sampel ditentukan dengan kriteria koperasi wanita yang membuat laporan keuangan pada tahun 2012 dan yang menyediakan informasi yang digunakan sebagai pengukur variabel penelitian. Sampel yang terpilih adalah sebanyak 192 koperasi wanita yang membuat laporan keuangan pada tahun 2012, sehingga diperoleh sampel sebanyak 40 data amatan. Sumber data yang digunakan adalah data dari Koperasi Wanita berupa Laporan Pertanggung Jawaban Pengurus dan Pengawas tahun 2012 yang disampaikan pada Rapat Anggota Tahunan (RAT). Pengujian yang dilakukan adalah statistik deskriptif, uji asumsi klasik, koefisien determinasi, dan analisis regresi berganda.

Analisis regresi linear berganda menghasilkan persamaan $\hat{Y} = 0,118 - 0,101X_1 - 3,535E-5X_2 + 4,972E-5X_3 + ei$ dengan koefisien determinasi sebesar 0,634. Untuk X_1 uji t menunjukkan t_{hitung} untuk variabel Efisiensi lebih kecil dari t_{tabel} yaitu sebesar $-3,134 < 2,021$ dan tingkat signifikansinya $< \alpha$ yaitu $0,003 < 0,05$. Hal ini berarti variabel Efisiensi (X_1) secara parsial mempunyai pengaruh signifikan terhadap profitabilitas (Y). Untuk X_2 , uji t menunjukkan t_{hitung} untuk variabel Tingkat Kemandirian lebih besar dari t_{tabel} yaitu sebesar $-0,317 < 2,021$ dan tingkat signifikansinya $< \alpha$ yaitu $0,763 > 0,05$. Hal ini berarti variabel Tingkat Kemandirian (X_2) tidak memiliki pengaruh yang signifikan terhadap Profitabilitas (Y). Untuk X_3 , uji t menunjukkan t_{hitung} untuk variabel Pengawasan lebih besar dari t_{tabel} yaitu sebesar $3,756 > 2,021$ dan tingkat signifikansinya $< \alpha$ yaitu $0,001 < 0,05$. Hal ini berarti variabel Pengawasan (X_3) secara parsial mempunyai pengaruh signifikan terhadap Profitabilitas (Y).

PRAKATA

Dengan mengucapkan puji syukur kehadiran Allah SWT atas berkat dan rahmatNya, karena tanpaNya tidak ada suatu hajatpun yang dapat terlaksana. Skripsi yang penulis ajukan merupakan salah satu syarat guna memperoleh gelar Sarjana Akuntansi pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Penulis menyampaikan rasa terima kasih yang amat besar kepada ;

1. Allah SWT, atas segala anugerah dan pertolongan serta keajaiban di setiap langkahku.
2. Bapak Dr. Moehammad Fathorrazi, SE, M.Si selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Jember.
3. Dr. Alwan Sri Kustono, M.Si, Ak, selaku Ketua Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Jember
4. Dr. Ahmad Roziq, SE, M.M, Ak selaku Dosen Pembimbing I yang telah bersedia meluangkan waktu untuk memberikan bimbingan, saran, kritik, dan pengarahan dalam penyelesaian skripsi ini;
5. Indah Purnamawati, SE, M.Si, Ak selaku Dosen Pembimbing II yang telah memberikan bimbingan dan arahnya dalam penyelesaian skripsi ini;
6. Drs. Wasito, Msi, Ak selaku dosen pembimbing akademik;
7. Seluruh Dosen dan Staff Fakultas Ekonomi Universitas Jember yang telah membimbing sampai akhirnya penulis dapat menyelesaikan studi.
8. Teristimewa ibu dan ayahku tercinta. Terima kasih atas dukungan moril dan materiil, terutama doa, semangat, nasehat, kasih sayang, dan juga perhatian.
9. Om tercinta Agus Irwanto beserta keluarga besarku, terima kasih atas pelajaran hidup yang telah aku dapatkan selama ini dan juga dukungan moril serta materiil selama masa studiku.
10. Adikku Tasya Salsabila Isverina dan M.A.Z Ramadhan, terima kasih atas doanya.

11. Abdul Muis Al Wahid yang selalu memberikan dukungan dan bantuan dalam segala hal termasuk dalam penyusunan skripsi ini. Terima kasih atas kasih sayang dan kesabaran dalam mendampingi.
12. Teman-teman Akuntansi UNEJ, khususnya Akt-B terima kasih atas dukungannya.
13. Seluruh pihak terkait yang telah membantu menyediakan informasi dalam penyusunan skripsi ini.

Penulis menyadari bahwa dalam penulisan skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan, baik karena keterbatasan ilmu yang dimiliki maupun kesalahan dari pihak pribadi. Demikian, semoga skripsi ini dapat bermanfaat khususnya bagi almamater tercinta, serta bagi setiap pembaca pada umumnya.

Jember, 13 Januari 2014

Penulis

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSEMBAHAN	ii
HALAMAN MOTO	iii
HALAMAN PERNYATAAN	iv
HALAMAN PEMBIMBINGAN	v
TANDA PERSETUJUAN SKRIPSI	vi
HALAMAN PENGESAHAN	vii
ABSTRAK	viii
ABSTRACT	ix
RINGKASAN	x
PRAKATA	xii
DAFTAR ISI	xiv
DAFTAR TABEL	xvii
DAFTAR GAMBAR	xviii
DAFTAR LAMPIRAN	xix
BAB 1. PENDAHULUAN	
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Perumusan Masalah	4
1.3 Tujuan	4
1.4 Manfaat	5
BAB 2. KAJIAN PUSTAKA	
2.1 Pengertian Koperasi	6
2.1.1 Pengertian Pokok Koperasi	7
2.2 Fungsi dan Peranan Koperasi	8
2.2.1 Fungsi Koperasi	8
2.2.2 Peranan Koperasi	8

2.3	Jatidiri Koperasi	9
2.4	Koperasi Wanita	16
	2.4.1 Perangkat Organisasi Koperasi.....	18
2.5	Efisiensi Koperasi Wanita	20
2.6	Tingkat Kemandirian Koperasi Wanita	23
2.7	Pengawasan Koperasi Wanita	25
2.8	Profitabilitas	31
	2.8.1 Profitabilitas Sebagai Alat Ukur Kinerja Keuangan.....	31
	2.8.2 Manfaat Profitabilitas	33
2.9	Perumusan Hipotesis	33
	2.9.1 Pengaruh Efisiensi Terhadap Profitabilitas.....	33
	2.9.2 Pengaruh Tingkat Kemandirian Terhadap Profitabilitas	35
	2.9.3 Pengaruh Pengawasan Terhadap Profitabilitas	37
2.10	Kerangka Pemikiran Teoritis	40

BAB 3. METODE PENELITIAN

3.1	Jenis Penelitian	41
3.2	Populasi dan Sampel	41
	3.2.1 Populasi.....	41
	3.2.2 Sampel	41
3.3	Jenis dan Sumber Data	42
3.4	Metode Pengumpulan Data	42
3.5	Definisi Operasional Variabel	42
	3.5.1 Variabel Independen.....	43
	3.5.2 Variabel Dependen	44
3.6	Metode Analisis Data	45
	3.6.1 Statistik Deskriptif	45
	3.6.2 Uji Asumsi Klasik.....	46
	3.6.3 Uji Analisis Regresi Berganda	47
	3.6.4 Uji Hipotesis	47

BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN

4.1 Gambaran Umum Objek Penelitian	50
4.1.1 Koperasi Wanita di Kabupaten Bondowoso	50
4.2 Gambaran Umum Sampel Penelitian	50
4.3 Analisis Deskriptif	54
4.4 Uji Asumsi Klasik.....	55
4.4.1 Uji Normalitas.....	55
4.4.2 Uji Multikolinearitas.....	56
4.4.3 Uji Heterokedastisitas	57
4.5 Pengujian Hipotesis	58
4.6 Pembahasan.....	62
4.6.1 Pembahasan Secara Parsial.....	62
4.6.2 Pembahasan Secara Simultan	65

BAB 5. KESIMPULAN, KETERBATASAN, DAN SARAN

5.1 Kesimpulan	66
5.2 Keterbatasan	66
5.3 Saran.....	67

DAFTAR BACAAN	68
----------------------------	-----------

LAMPIRAN-LAMPIRAN

DAFTAR TABEL

	Halaman
4.1 Proses Penentuan Sampel Penelitian.....	51
4.2 Daftar Koperasi Wanita.....	51
4.3 Variabel yang diamati pada Kopwan	54
4.4 Hasil Analisis Multikolinearitas.....	57
4.5 Hasil Perhitungan Analisis Regresi Linear Berganda.....	59
4.6 Uji F	61

DAFTAR GAMBAR

	Halaman
4.1 Hasil Pengujian Normalitas	56
4.2 Hasil Pengujian Heterokedastisitas	58

DAFTAR LAMPIRAN

	Halaman
A. Nilai Masing-Masing Variabel pada Masing-Masing Sampel	72
B. <i>Output</i> SPSS Versi 18	84
C. Nilai-Nilai Kritis F	89
D. Nilai-Nilai Kritis t	92